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PENDENTE GESCHÄFTE 2022 und 2023 
VdSR, Interpellationen, Postulate, Kleine Anfragen, Diverses 
Eingang Nr., Von, Titel des Geschäfts  
   
Vorlagen des Stadtrats 
17.01.2023 Vorlage des Stadtrats: Botschaft zur Volksinitiative 

«Nein zu Tempo 30 auf Hauptstrassen» 
 

9-er Spezial-
kommission 

09.05.2023 Vorlage des Stadtrats: Jugendsportförderung der 
Stadt Schaffhausen; Postulat Marco Planas «Sport-
förderung im Nachwuchsbereich» 
 

Bericht und Antrag der Bildungskommission vom 
11. Oktober 2023: Vorlage des Stadtrats vom 9. Mai 
2023: Jugendsportförderung der Stadt Schaffhausen – 
Postulat Marco Planas «Sportförderung im 
Nachwuchsbereich» 
 

Bildungs-
kommission 

15.08.2023 Vorlage des Stadtrats: Gewässerräume und Ge-
fahrenkarte, Festsetzung 

Baufach-
kommission 

   
29.08.2023 Vorlage des Stadtrats: Eignerstrategie SH POWER 

2023 und Bericht zu laufenden Projekten 
 
 

Geschäfts-
prüfungs-

kommission 

12.09.2023 Vorlage des Stadtrats: Zonenplanänderung Nr. 24 
«Kinderzentrum Geissberg» auf Grundstück Nummer 
2131 (Teilfläche) 
 

Bericht der Baufachkommission vom 7. Januar 
2024 zur Vorlage des Stadtrats vom 12. Septem-
ber 2023: Zonenplanänderung Nr. 24 «Kinderzentrum 
Geissberg» auf Grundstück Nr. 2131 (Teilfläche) 
 

Baufach-
kommission 

12.09.2023 Vorlage des Stadtrats: Verzicht auf chemisch-
synthetische Pflanzenschutzmittel 
 

Baufach-
kommission 

24.10.2023 Vorlage des Stadtrats: Sanierung und 
Dachgeschossausbau Schulhaus Emmersberg 
 

Baufach-
kommission 

07.11.2023 Vorlage des Stadtrats: Botschaft zur «Volksinitiative 
für eine attraktive Altstadt (Altstadtinitiative) 
 

7-er Spezial-
kommission 

07.11.2023 Vorlage des Stadtrats: Baurechtsvergabe 
Liegenschaft an der Pfarrhofgasse 2 und Bachstrasse 
29/29a an das Schweizerische Rote Kreuz (Kanton 
Schaffhausen) 
 

Geschäfts-
prüfungs-

kommission 

07.11.2023 Vorlage des Stadtrats: Planungskredit Erweiterung 
Schulanlage Alpenblick 
 
 
 

Baufach-
kommission 
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28.11.2023 Vorlage des Stadtrats: Gegenvorschlag zur 

«Volksinitiative zur Förderung des gemeinnützigen 
Wohnraums (Wohnrauminitiative)» 
 

9-er Spezial-
kommission 

05.12.2023 Vorlage des Stadtrats: Teilrevision der Stadt-
verfassung – Beschleunigung des Einbürgerungs-
verfahrens durch die Abschaffung des Bürgerrats 
 

 

12.12.2023 Vorlage des Stadtrats: Kinder- und Jugendzentrum 
im ehemaligen Froebelschen Kindergarten 
 

 

Petitionen 
 Keine. 

 
 

Volksmotion 
19.09.2022 Nr. 2/2022: Volksmotion Wasserturm vor dem Abriss retten 
  

 
 
Motionen 
22.02.2022 Nr. 2/2022: Motion von Matthias Frick (SP): Parkierungsverordnung 
14.03.2023 Nr. 2/2023: Motion von Urs Tanner (parteilos): Öffentlichkeitsprinzip 

radikal, einfach, transparent & unbürokratisch 
09.05.2023 Nr. 3/2023: Motion von Gaétan Surber (Junge Grüne): Steuer-

gutschrift für Schaffhauser*innen 
09.01.2024 Nr. 1/2024: Motion von Gaétan Surber (Junge Grüne): Gutschrift für 

Schaffhauser*innen 
 

 
Interpellationen  
 

 
 
Postulate 

Keine. 

06.06.2023 Nr. 12/2023: Postulat von Marco Planas (parteilos), Dr. Bernhard 
Egli (GLP), Thomas Stamm (SVP) und Christian Ranft (SP): Ersatz 
für die Funkerhütte 
Schriftliche Stellungnahme des Stadtrats auf das Postulat 
Nr. 12/2023 vom 6. Juni 2023 von Marco Planas (parteilos), Bernhard 
Egli (GLP), Thomas Stamm (SVP) und Christian Ranft (SP): Ersatz für 
die Funkerhütte (Vertraulich bis zur Behandlung im Grossen Stadtrat) 

20.06.2023 Nr. 13/2023: Postulat von Bea Will (SP): Prüfung eines Pilotprojekts 
Poller-System im Quartier Altstadt 

04.07.2023 Nr. 15/2023: Postulat von Till Hardmeier (FDP): Strom fürs 
Schaffhauser Volk – in lokaleren und günstigeren Strom investieren 
anstatt Millionen ins Ausland schicken. 

22.08.2023 Nr. 17/2023: Postulat von Severin Brüngger (FDP): Unternehmen 
investieren auf Schaffhauser Boden 

05.09.2023 Nr. 18/2023: Postulat von Matthias Frick (SP): Vollständige 
Anbindung Schweizersbild/Mühlental ans städtische Busnetz 

05.09.2023 Nr. 19/2023: Postulat von Marco Planas (parteilos): Gastgewerbe I: 
Allgemeiner Wirtschaftsschluss um Mitternacht – von Montag bis 
Samstag 
 
 



1. Sitzung vom Dienstag, 9. Januar 2024 Seite 5 
 
 
05.09.2023 Nr. 20/2023: Postulat von Marco Planas (parteilos): Gastgewerbe II: 

Gleiche Spielregeln für alle Gastrobetriebe – Anpassung der Ausgeh-
zonen 

14.09.2023 Nr. 22/2023: Postulat von Thomas Stamm (SVP): Rechtsdienst für 
den Stadtschulrat 

31.10.2023 Nr. 23/2023: Postulat von Christian Ranft (SP): Aktionswoche gegen 
Rassismus 

31.10.2023 Nr. 24/2023: Postulat von Bea Will (SP): «Wand frei» für legale 
Strassenkunst! 

14.12.2023 Nr. 25/2023: Postulat von Urs Tanner (parteilos): Umziehen als 
Arbeitszeit! 

19.12.2023 Nr. 26/2023: Postulat von Thomas Weber (SP): Grundsatzbeschlüsse 
für die Vorfinanzierung in Investitionen in städtische Infrastruktur 

19.12.2023 Nr. 27/2023: Postulat von Stephan Schlatter (FDP): Gezielter Einsatz 
der Stadtbildkommission 

19.12.2023 Nr. 28/2023: Postulat von Livia Munz (SP) und Lukas Ottiger (GLP): 
Planung Pflegeheimareal 

19.12.2023 Nr. 29/2023: Postulat von Marco Planas (parteilos): Gebührenerlass 
für städtisches Gewerbe und die Gastronomie 

22.12.2023 Nr. 30/2023: Postulat von Urs Tanner (parteilos): Gratis eine Lokal-
zeitung zum 18. Geburtstag für ein Jahr 

09.01.2024 Nr. 1/2024: Postulat von Daniela Furter (Grüne), Christoph Hak 
(GLP) und Matthias Frick (SP): Wundertüte 2. Röhre Fäsenstaub 

  
Verfahrenspostulate  
22.08.2023 Nr. 16/2023: Verfahrenspostulat von Angela Penkov (SP): Stell-

vertretungen im Grossen Stadtrat 
 

Kleine Anfragen 
21.09.2021 Nr. 45/2023: Kleine Anfrage von Urs Tanner (parteilos): Summerwis, 

quo vadis Teil 2? 
31.10.2023 Nr. 49/2023: Kleine Anfrage von Christian Ranft (SP): Rechts-

extremer Aufmarsch in Schaffhausen 
31.10.2023 Nr. 50/2023: Kleine Anfrage von Livia Munz (SP): Mietzinslimite der 

Sozialhilfe in der Stadt 
23.11.2023 Nr. 51/2023: Kleine Anfrage von Matthias Frick (SP): Autobahn-

propaganda im Namen der vbsh 
28.11.2023 Nr. 52/2023: Kleine Anfrage von Matthias Frick (SP): Bürgerliche 

Propaganda mit öffentlichen Geldern? 
06.12.2023 Nr. 53/2023: Kleine Anfrage von Urs Tanner (parteilos): Bezahlen 

mit Bitcoin und anderen Kryptowährungen? 
08.12.2023 Nr. 54/2023: Kleine Anfrage von Thomas Stamm (SVP): Fragen zum 

Kunstprojekt – Antworten verweigert! 
19.12.2023 Nr. 55/2023: Kleine Anfrage von Matthias Frick (SP): Reinigung 

öffentlicher Toiletten 
19.12.2023 Nr. 56/2023: Kleine Anfrage von Lukas Ottiger (GLP): Musik-

veranstaltungen in der Rhybadi – wie weiter? 
19.12.2023 Nr. 57/2023: Kleine Anfrage von Shendrit Sadiku (parteilos): 

Konsum von Einweg E-Zigaretten (Vapas) bei Jugendlichen 
19.12.2023 Nr. 58/2023: Kleine Anfrage von Iren Eichenberger (Grüne): Lärm, 

der unter die Haut geht. 
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19.12.2023 Nr. 59/2023: Kleine Anfrage von Matthias Frick (SP): Vorschnelle 
Abgabe stadteigner Liegenschaften? 

19.12.2023 Nr. 60/2023: Kleine Anfrage von Marco Planas (parteilos): Skaten 
im Winter – auch in Schaffhausen möglich? 

04.01.2024 Nr. 1/2024: Kleine Anfrage von Thomas Stamm (SVP): Legeno 
Wohnbaugenossenschaft – Verflechtungen offenlegen! 

06.01.2024 Nr. 2/2024: Kleine Anfrage von Thomas Stamm (SVP): Stadt-
präsident Neukomm würdigt das Obergericht 

 
Diverses 
  
 

 
 
Keine. 
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BESCHLÜSSE UND ERLEDIGTE GESCHÄFTE 

 
 
Traktandum 1 Postulat von Till Hardmeier (FDP) vom 4. Juli 2023: Strom 

fürs Schaffhauser Volk - in lokaleren und günstigeren 
Strominvestieren anstatt Millionen ins Ausland schicken  

 (Vereinfachtes Verfahren gemäss GO Art. 57 Abs. 3) 
 
Gegen die direkte Erheblicherklärung wurde Widerspruch eingelegt. Das Postulat wird 
deshalb auf die nächste Ratssitzung vertragt und ordentlich traktandiert. 
 
 
 
Traktandum 2 Postulat von Marco Planas (parteilos) vom 11. September 

2023: Erhöhung der städtischen Alters-, Hinterlassenen- und 
Invalidenbeihilfen  

 (Vereinfachtes Verfahren gemäss GO Art. 57 Abs. 3) 
 
Das Postulat wird vom Grossen Stadtrat als erheblich erklärt und überwiesen. 

 
 
 
Traktandum 3 Inpflichtnahme des neuen Ratsmitglieds Lena Jaquet (Junge 

Grüne) 
 
Der Ratspräsident Michael Mundt (SVP)) verliest Art. 2a der Geschäftsordnung des 
Grossen Stadtrats (GO), Abs. 1 und 2, wie folgt: 
 
1 Jedes Mitglied des Grossen Stadtrates legt vor seinem Amtsantritt das Gelübde ab.  
2 Das Gelübde lautet: «Ich gelobe, die Ehre, die Wohlfahrt und den Nutzen der Stadt 
Schaffhausen zu fördern und mein Amt der Verfassung und den Gesetzen gemäss 
nach bestem Wissen und Gewissen zu führen». Das Gelübde wird durch 
Nachsprechen der Worte «Ich gelobe es» geleistet. 
 
Das neue Ratsmitglied Lena Jaquet (Junge Grüne) erhebt sich und leistet das Amts-
gelübde. 
 
Der Ratspräsident stellt damit fest, dass Lena Jaquet (Junge Grüne) ordentlich in 
Pflicht genommen worden ist und ihr Amt als Grossstadträtin angetreten hat. 
 
 
 
Traktandum 4 Wahl des Ratspräsidenten/der Ratspräsidentin 2024 
 
Gewählt wurde Stephan Schlatter (FDP) mit 30 Stimmen. 
 
Zahl der Stimmberechtigten:  31 
Leere und ungültige Stimmen:  0 
Zahl der gültigen Stimmen: 31 
Absolutes Mehr:  16 
Vereinzelte:  1   
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Traktandum 5 Wahl des 1. Vizepräsidenten/der 1. Vizepräsidentin 2024 
 
Gewählt wurde Angela Penkov (SP) mit 26 Stimmen. 
 
Zahl der Stimmberechtigten:  32 
Leere und ungültige Stimmen:  3 
Zahl der gültigen Stimmen: 29 
Absolutes Mehr:  15 
Vereinzelte:  3 
 
 
 
Traktandum 6 Wahl des 2. Vizepräsidenten/der 2. Vizepräsidentin 2024 
 
Gewählt wurde Christoph Hak (GLP) mit 29 Stimmen. 
 
Zahl der Stimmberechtigten:  32 
Leere und ungültige Stimmen:  3 
Zahl der gültigen Stimmen: 29 
Absolutes Mehr:  15 
Vereinzelte:  0 
 
 
 
Traktandum 7 Wahl der Stimmenzähler/Stimmenzählerinnen 2024 
 
Gewählt wurden in stiller Wahl als: 
 
ordentliche Stimmenzählende für das Jahr 2024: 
- Jeanette Grüninger (SP) 
- Thomas Stamm (SVP) 
 
Ersatzstimmenzählende für das Jahr 2024: 
- Martin Egger (FDP) 
- Dr. Bernhard Egli (GLP) 
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BEGRÜSSUNG 
Der Ratspräsident, Michael Mundt (SVP), eröffnet die Ratssitzung Nr. 1 vom 
9. Januar 2024 mit der Begrüssung der Ratsmitglieder, des Stadtpräsidenten, der 
Stadträtinnen und Stadträte, der Medienberichterstatterinnen und Medienbericht-
erstatter sowie der Besucherinnen und Besucher auf der Tribüne und an den Bild-
schirmen. 
 
 
HINWEIS AUF BEWILLIGTE TON- UND BILDAUFNAHMEN  
Gestützt auf Art. 4 Abs. 2 der Geschäftsordnung wurde verschiedenen Medien-
vertretern die Bewilligung für Bild- und Videoaufnahmen erteilt. 
 
 
PROTOKOLL 
Das Ratsprotokoll Nr. 18 vom 14. November 2023 ist vom Büro genehmigt und im 
Internet publiziert worden. 
  
Begehren auf Änderungen sind innert 14 Tagen nach Publikation im Internet dem 
Ratsbüro schriftlich mitzuteilen. Das Protokoll gilt somit unter dem Vorbehalt von Art. 
32 Abs. 1 und 3 der Geschäftsordnung des Grossen Stadtrats als genehmigt. 
  
Die Ratsprotokolle Nr. 19/20/21 vom 28. November 2023, Nr. 22 vom 12. Dezember 
2023 und Nr. 23 vom 19. Dezember 2023 sind noch in Bearbeitung und können 
deshalb heute nicht genehmigt werden. 
 
 
MITTEILUNGEN DES RATSPRÄSIDENTEN 
Seit der letzten Ratssitzung haben Sie folgende Unterlagen erhalten oder liegen 
heute auf ihren Pulten auf: 
• Vorlage des Stadtrats vom 12. Dezember 2023: Kinder- und Jugendzentrum im 

ehemaligen Froebelschen Kindergarten 
• Bericht der Baufachkommission vom 7. Januar 2024 zur Vorlage des Stadtrats 

vom 12. September 2023: Zonenplanänderung Nr. 24 «Kinderzentrum 
Geissberg» auf Grundstück Nr. 2131 (Teilfläche) 

• Postulat Nr. 26/2023 vom 19. Dezember 2023 von Thomas Weber (SP): 
Grundsatzbeschlüsse für die Vorfinanzierung in Investitionen in städtische 
Infrastruktur 

• Postulat Nr. 27/2023 vom 19. Dezember 2023 von Stephan Schlatter (FDP): 
Gezielter Einsatz der Stadtbildkommission 

• Postulat Nr. 28/2023 vom 19. Dezember 2023 von Livia Munz (SP) und Lukas 
Ottiger (GLP): Planung Pflegeheimareal 

• Postulat Nr. 29/2023 vom 19. Dezember 2023 von Marco Planas (parteilos): 
Gebührenerlass für städtisches Gewerbe und die Gastronomie 

• Postulat Nr. 30/2023 vom 22. Dezember 2023 von Urs Tanner (parteilos): Gratis 
eine Lokalzeitung zum 18. Geburtstag für ein Jahr 

• Kleine Anfrage Nr. 56/2023 vom 19. Dezember 2023 von Lukas Ottiger (GLP): 
Musikveranstaltungen in der Rhybadi – wie weiter? 

• Kleine Anfrage Nr. 57/2023 vom 19. Dezember 2023 von Shendrit Sadiku 
(parteilos): Konsum von Einweg E-Zigaretten (Vapas) bei Jugendlichen 

• Kleine Anfrage Nr. 58/2023 vom 19. Dezember 2023 von Iren Eichenberger 
(Grüne): Lärm, der unter die Haut geht. 
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• Kleine Anfrage Nr. 59/2023 vom 19. Dezember 2023 von Matthias Frick (SP): 

Vorschnelle Abgabe stadteigner Liegenschaften? 
• Kleine Anfrage Nr. 60/2023 vom 19. Dezember 2023 von Marco Planas 

(parteilos): Skaten im Winter – auch in Schaffhausen möglich? 
• Kleine Anfrage Nr. 1/2024 vom 4. Januar 2024 von Thomas Stamm (SVP): 

Legeno Wohnbaugenossenschaft – Verflechtungen offenlegen! 
• Kleine Anfrage Nr. 2/2024 vom 6. Januar 2024 von Thomas Stamm (SVP): 

Stadtpräsident Neukomm würdigt das Obergericht 
 
 
VERHANDLUNGSBEREIT GEMELDETE GESCHÄFTE 
Der Stadtrat meldet keine Vorstösse als verhandlungsbereit. 
 
Die Fach- und Spezialkommissionen melden ebenfalls keine Geschäfte als 
verhandlungsbereit. 
 
 
ANWESENHEITSKONTROLLE 
Bevor wir zu den Zuweisungen kommen, haben wir die Anwesenheitskontrolle 
durchzuführen. 
 
Gemäss § 12 Abs. 1 des kantonalen Reglements ist zu Beginn jeder Sitzung des 
Grossen Stadtrats eine Testabstimmung durchzuführen, die zugleich als 
Anwesenheitskontrolle dient. Sollten Sie feststellen, dass Sie nicht erfasst werden, 
melden Sie sich unverzüglich bei den Stimmenzählenden. Bitte beachten Sie, dass 
Sie erst dann die Taste drücken, wenn der Countdown zu laufen beginnt. 
 
Es sind 31 Ratsmitglieder anwesend. 
(Daniel Spitz (GLP) und Bea Will (SP) sind für den Anfang der Sitzung entschuldigt; Walter Hotz (SVP), 
Sandra Schöpfer (EDU) und Severin Brüngger (FDP) sind für die ganze Sitzung entschuldigt.) 
 
 
ZUWEISUNGSVORSCHLÄGE DES BÜROS 
Die beiden Vorlagen: 
 
• Vorlage des Stadtrats vom 5. Dezember 2023: Teilrevision der Stadt-

verfassung – Beschleunigung des Einbürgerungsverfahrens durch die 
Abschaffung des Bürgerrats 

• Vorlage des Stadtrats vom 12. Dezember 2023: Kinder- und Jugendzentrum 
im ehemaligen Froebelschen Kindergarten 

 
werden kommende Woche im Büro vorbesprochen. Die Zuweisung der beiden 
Geschäfte wird dann an der Sitzung vom 23. Januar 2024 vorgenommen. 
 
 
TRAKTANDENLISTE 
Die Traktandenliste für die heutige Sitzung wurde dem Parlament rechtzeitig zugestellt 
und in den Medien publiziert. Wird dazu das Wort verlangt? Die Traktandenliste gilt 
somit als genehmigt. 
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Traktandum 1 Postulat von Till Hardmeier (FDP) vom 4. Juli 2023: 

Strom fürs Schaffhauser Volk - in lokaleren und 
günstigeren Strom investieren anstatt Millionen ins 
Ausland schicken (Vereinfachtes Verfahren gemäss GO Art. 57 
Abs. 3) 

 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP)  
Der Stadtrat hat in seinen schriftlichen Ausführungen zu diesem Postulat verlauten 
lassen, dass er gewillt ist, das Postulat entgegen zu nehmen. Gemäss unserer 
Geschäftsordnung Art. 57 Abs. 3 findet eine Beratung deshalb nur dann statt, wenn 
ein Mitglied des Grossen Stadtrats, eine Fraktion oder eine Kommission gegen die 
direkte Überweisung Widerspruch einlegt. In diesem Fall wird die Beratung auf die 
nächste Sitzung vertagt und ordentlich traktandiert. 
 
Sollten Sie gegen die direkte Erheblicherklärung dieses Postulats Widerspruch 
einlegen wollen, so bitte ich Sie, sich bis zum Ende der Sitzung direkt bei mir, oder 
meinem designierten Nachfolger Stephan Schlatter (FDP) hier vorne am 
Präsidentenpult, zu melden. 
 
Geht bis zum Ende der Sitzung keine Meldung bei uns ein, so gilt der Vorstoss als 
erheblich erklärt und überwiesen. 
 
Wir werden am Ende der Sitzung verkünden, ob Widerspruch eingelegt wurde oder 
nicht. 
 
 
 
 
Traktandum 2 Postulat von Marco Planas (parteilos) vom 11. September 

2023: Erhöhung der städtischen Alters-, Hinterlassenen- 
und Invalidenbeihilfen (Vereinfachtes Verfahren gemäss GO Art. 
57 Abs. 3) 

 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP)  
Der Stadtrat hat in seinen schriftlichen Ausführungen zu diesem Postulat verlauten 
lassen, dass er gewillt ist, das Postulat entgegen zu nehmen. Gemäss unserer 
Geschäftsordnung Art. 57 Abs. 3 findet eine Beratung deshalb nur dann statt, wenn 
ein Mitglied des Grossen Stadtrats, eine Fraktion oder eine Kommission gegen die 
direkte Überweisung Widerspruch einlegt. In diesem Fall wird die Beratung auf die 
nächste Sitzung vertagt und ordentlich traktandiert. 
 
Sollten Sie gegen die direkte Erheblicherklärung dieses Postulats Widerspruch 
einlegen wollen, so bitte ich Sie, sich bis zum Ende der Sitzung direkt bei mir, oder 
meinem Nachfolger Stephan Schlatter (FDP) hier vorne am Präsidentenpult, zu 
melden. 
 
Geht bis zum Ende der Sitzung keine Meldung bei uns ein, so gilt der Vorstoss als 
erheblich erklärt und überwiesen. 
 
Wir werden am Ende der Sitzung verkünden, ob Widerspruch eingelegt wurde oder 
nicht.   
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Traktandum 3 Inpflichtnahme des neuen Ratsmitglieds Lena Jaquet 

(Junge Grüne) 
 

Ratspräsident Michael Mundt (SVP) verliest Art. 2a der Geschäftsordnung des 
Grossen Stadtrats (GO), Abs. 1 und 2, wie folgt: 
 
1 Jedes Mitglied des Grossen Stadtrates legt vor seinem Amtsantritt das Gelübde ab. 
2 Das Gelübde lautet: «Ich gelobe, die Ehre, die Wohlfahrt und den Nutzen der Stadt 
Schaffhausen zu fördern und mein Amt der Verfassung und den Gesetzen gemäss 
nach bestem Wissen und Gewissen zu führen». Das Gelübde wird durch 
Nachsprechen der Worte «Ich gelobe es» geleistet. 
 
Das neue Ratsmitglied Lena Jaquet (Junge Grüne) erhebt sich und leistet das 
Amtsgelübde. 
 
Der Ratspräsident stellt damit fest, dass Lena Jaquet (Junge Grüne) ordentlich in 
Pflicht genommen worden ist und ihr Amt als Grossstadträtin angetreten hat. 
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Traktandum 4 Wahl des Ratspräsidenten/der Ratspräsidentin 2024 

 
Martin Egger (FDP) 
Es mag Sie wenig erstaunen, dass ich unseren 1. Vizepräsidenten Stephan Schlatter 
(FDP) als neuen Präsidenten des Grossen Stadtrats vorschlage. Stephan Schlatter 
(FDP) hat im vergangenen Jahr bewiesen, dass er als 1. Vizepräsident einen guten 
Job gemacht hat. Der aktuelle Ratspräsident hat ihn bestens in die Aufgaben 
eingeführt und ich bitte um eine ehrenvolle Wahl. Besten Dank. 
 
 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP) 
Werden weitere Wahlvorschläge gemacht? Dies ist nicht der Fall. Wir kommen zur 
Wahl und ich bitte die Stimmenzählenden, verstärkt durch die Ersatz-Stimmenzähler, 
die Wahlzettel auszuteilen. 
 
Ich bitte die Stimmenzählenden die Wahlzettel wieder einzuziehen. 
 
Ich komme zur Resultatsverkündigung: 
 
Zahl der Stimmberechtigten: 31 
Zahl der ausgeteilten Wahlzettel: 31 
Zahl der eingegangenen Wahlzettel: 31 
Zahl der leeren und ungültigen Stimmen: 0 
Zahl der vereinzelten Stimmen:  1 
Zahl der gültigen Stimmen:  31 
Absolutes Mehr 16 
 
Es hat Stimmen erhalten und wurde gewählt: 
 
Stephan Schlatter (FDP): 30 Stimmen 
Vereinzelte: 1 Stimme 
 
 
Ich gratuliere dem neuen Präsidenten des Grossen Stadtrats, Stephan Schlatter 
(FDP), zur glanzvollen Wahl und wünsche ihm alles Gute und viel Befriedigung in 
seinem Präsidialjahr. 
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Traktandum 5 Wahl des 1. Vizepräsidenten/der 1. Vizepräsidentin 2024 

 
Thomas Weber (SP) 
Die SP/JUSO-Fraktion freut sich die amtierende 2. Vizepräsidentin Grossstadträtin 
Angela Penkov (SP) zur Wahl als 1. Vizepräsidentin für das Jahr 2024 vorzuschlagen. 
Angela ist seit 2016 Mitglied des Grossen Stadtrats und seit diesem Zeitpunkt auch 
Mitglied des Büros. Angela bringt viel Kompetenz und Erfahrung mit und zeichnet sich 
als ausserordentliche Teamplayerin aus. Sie ist daher unseres Erachtens die ideale 
Besetzung für das 1. Vizepräsidium. Viele Dank für Ihre Unterstützung. 
 
 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP) 
Werden weitere Wahlvorschläge gemacht? Dies ist nicht der Fall. Wir kommen zur 
Wahl und ich bitte die Stimmenzählenden, die Wahlzettel auszuteilen. 
  
Ich bitte die Stimmenzählenden die Wahlzettel wieder einzuziehen. 
  
Ich komme zur Resultatsverkündigung: 
 
Zahl der Stimmberechtigten 32 
Zahl der ausgeteilten Wahlzettel: 32 
Zahl der eingegangenen Wahlzettel: 32 
Zahl der leeren und ungültigen Stimmen: 3 
Zahl der vereinzelten Stimmen:  3 
Zahl der gültigen Stimmen: 29 
Absolutes Mehr 15 
 
Es hat Stimmen erhalten und wurde gewählt: 
 
Angela Penkov (SP): 26 Stimmen 
Vereinzelte: 3 Stimmen 
 
 
Ich gratuliere Grossstadträtin Angela Penkov (SP) zu ihrer Wahl zur 1. Vizepräsidentin 
und wünsche auch ihr alles Gute und viel Befriedigung in der neuen Funktion. 
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Traktandum 6 Wahl des 2. Vizepräsidenten/der 2. Vizepräsidentin 2024 

 
Lukas Ottiger (GLP) 
Die glp/Grüne/Junge Grüne/Die Mitte/EVP-Fraktion schlägt Ihnen Christoph Hak 
(GLP) als 2. Vizepräsidenten zur Wahl vor. Christoph Hak (GLP) ist seit drei Jahren im 
Grossen Stadtrat, ebenfalls seit drei Jahren präsidiert er die Bildungskommission und 
seit einem Jahr amtet er im Büro als Stimmenzähler. Mit seiner vermittelnden und 
überlegten ist er für dieses Amt aus unserer Sicht prädestiniert. Wir danken Ihnen für 
die Unterstützung. 
 
 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP) 
Werden weitere Wahlvorschläge gemacht? Dies ist nicht der Fall. Wir kommen zur 
Wahl und ich bitte die Stimmenzählenden, die Wahlzettel auszuteilen. 
 
Grossstadtrat und Stimmenzähler Christoph Hak (GLP) bitte ich, bei diesem 
Wahlgang nicht zu amten. 
 
Ich bitte die Stimmenzählenden die Wahlzettel wieder einzuziehen. 
 
Ich komme zur Resultatsverkündigung: 
 
Zahl der Stimmberechtigten: 32 
Zahl der ausgeteilten Wahlzettel: 32 
Zahl der eingegangenen Wahlzettel: 32 
Zahl der leeren und ungültigen Stimmen: 3 
Zahl der vereinzelten Stimmen:  0 
Zahl der gültigen Stimmen:  29 
Absolutes Mehr 15 
 
Es hat Stimmen erhalten und wurde gewählt: 
  
Christoph Hak (GLP): 29 Stimmen 
 
 
Ich gratuliere Grossstadtrat Christoph Hak (GLP) zu seiner Wahl zum 2. 
Vizepräsidenten und wünsche ihm gutes Gelingen und viel Freude in der neuen 
Funktion. 
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Traktandum 7 Wahl der Stimmenzählerinnen und Stimmenzähler 2024 

 
Ratspräsident Michael Mundt (SVP)  
Wir werden dieses Traktandum in zwei Schritten behandeln, zuerst die beiden 
ordentlichen Stimmenzählenden, danach die beiden Ersatzstimmenzählenden. 
 
Folgende Wahlvorschläge wurden bisher eingereicht: 
 
Die amtierende Grossstadträtin Jeanette Grüninger (SP). 
 
Nachdem der bisherige Stimmenzähler Christoph Hak (GLP) als 2. Vizepräsident 
gewählt wurde, wird ein Platz bei den Stimmenzählenden frei. 
 
Turnusgemäss und zwecks Vertretung aller Fraktionen im Ratsbüro fällt der frei 
werdende Sitz der SVP/EDU-Fraktion zu. Diese schlägt Ihnen neu Grossstadtrat 
Thomas Stamm (SVP) zur Wahl vor. 
 
Werden weitere Wahlvorschläge gemacht? Wenn keine weiteren Vorschläge gemacht 
werden, schlage ich Ihnen vor, die beiden Stimmenzähler nach Artikel 66 der 
Geschäftsordnung in stiller Wahl zu wählen. Gibt es hierzu einen Gegenantrag? Dem 
scheint nicht so zu sein. 
 
Ich erkläre daher Grossstadträtin Jeanette Grüninger (SP) und Grossstadtrat 
Thomas Stamm (SVP) als ordentliche Stimmenzählende gewählt. 
 
Auch diesen beiden wünsche ich gutes Gelingen und viel Freude im neuen Amt. 
 
 
Wir kommen somit noch zur Wahl der beiden Ersatzstimmenzähler. 
 
Die beiden bisherigen treten beide zur Wiederwahl an. Es sind dies: 
 
• Grossstadtrat Dr. Bernhard Egli (GLP) 
• Grossstadtrat Martin Egger (FDP) 
 
Werden weitere Wahlvorschläge gemacht? 
 
Ich schlage Ihnen auch hier vor, die beiden Ersatz-Stimmenzähler nach Artikel 66 der 
Geschäftsordnung in stiller Wahl zu wählen. Gibt es hierzu einen Gegenantrag? Dem 
ist nicht so. 
 
Ich erkläre daher Grossstadtrat Dr. Bernhard Egli (GLP) und Grossstadtrat 
Martin Egger (FDP) als Ersatzstimmenzählende gewählt.  
 
Auch Ihnen beiden wünsche ich weiterhin gutes Gelingen und viel Freude im Amt. 
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Ratspräsident Michael Mundt (SVP)  
Wir kommen nun zur Abschiedsrede des scheidenden Präsidenten. Im Anschluss 
daran bitte ich alle Neu- und Wiedergewählten ihre neuen Plätze einzunehmen, bevor 
der neue Ratspräsident seine Worte an Sie richten und die Sitzung im Anschluss dann 
offiziell beenden wird. 
 
 
Abschiedsrede Michael Mundt (SVP) - Ratspräsident 2023 
Geschätzte Anwesende 
 
Ich freue mich, dass ich nun noch ein letztes Mal von hier aus zu Ihnen sprechen darf. 
 
Meine Abschiedsrede möchte ich mit einem Dank beginnen – ein Dank, der Ihnen allen 
hier gebührt. Sie alle haben dazu beigetragen, dass ich als Präsident dieses Rats ein 
spannendes, forderndes, interessantes und abwechslungsreiches Jahr verbringen 
durfte. 
 
Meine Vorgängerinnen und Vorgänger pflegten an dieser Stelle jeweils aufzuzählen, 
wie viele Vorstösse im Rat über das Jahr hinweg behandelt werden konnten. Da Sie 
alle ja selbst einschätzen können, ob das vergangene Jahr nun effizienter war als das 
letzte davor, verzichte ich heute darauf. Auch masse ich mich nicht an, über die 
Debattenkultur hier und jetzt zu urteilen. Stattdessen spreche ich hier einen Wunsch 
aus: «Lasst uns gemeinsam bei unseren Voten wieder effizienter, kürzer und 
prägnanter werden.» Um diesem Wunsch gerecht zu werden und gleich mit gutem 
Vorbild voranzugehen, wird meine Rede heute auch nur das Wichtigste aus dem 
vergangenen Jahr beinhalten. 
 
Vor exakt 364 Tagen haben Sie mich hier zum Präsidenten gewählt, was wir im 
Anschluss im Restaurant Ziegelhütte ordentlich und gebührend zusammen gefeiert 
haben. Sehr gerne erinnere ich mich an die tollen Darbietungen und Präsente zurück, 
welche ich damals von Ihnen erhalten habe. In besonders guter Erinnerung wird mir 
auch die «Feier nach der Feier» bleiben – die letzten Gäste hielten gar bis spät nach 
fünf Uhr am Mittwochmorgen durch, bevor dann endlich Schluss war. 
 
Generell zog sich das Gesellige quer durchs Jahr durch. Ich durfte an den ver-
schiedensten Anlässen repräsentativ mit dabei sein. Sei dies an Generalv-
ersammlungen, Anlässen unserer beiden Partnerstädte Sindelfingen und Varazdin, 
oder aber auch an Veranstaltungen lokal ansässiger Unternehmen und Wirtschafts-
verbände. 
 
Was nehme ich daraus mit: Schaffhausen scheint es – zumindest wirtschaftlich und 
gesellschaftlich betrachtet – gut zu gehen. Ich möchte diese Gelegenheit hier deshalb 
auch noch speziell dafür nutzen, all jenen danke zu sagen, welche sich für das 
Zusammenleben in unserer schönen Stadt und Region einsetzen. Sei dies durch eine 
ehrenamtliche Tätigkeit in einem Verein, durch das Schaffen von Arbeitsplätzen und 
nicht zuletzt auch durch das politische Mitwirken und Kreieren der richtigen 
Rahmenbedingung, damit es uns auch in Zukunft gut gehen möge. 
 
Speziell danken möchte ich aber folgenden Personen, ohne welche dieser Job hier 
nicht zu meistern wäre. Als erstes sei hier Sandra Ehrat, unsere Ratssekretärin, 
erwähnt. Sie nahm mir viel Arbeit ab und war stets unterstützend da, wenn ich sie 
fachtechnisch oder administrativ um Rat bitten musste. Auch an Laila Schlick, welche 
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heute leider krankheitshalber abwesend ist, möchte ich ein herzliches Dankeschön 
aussprechen. Dank ihr funktionieren die Abläufe hier im Rat so, wie sie dies auch tun 
sollten. 
 
Nicht zuletzt geht auch ein herzlicher Dank an die Stadtkanzlei, speziell an Stadt-
schreiberin Yvonne Waldvogel und deren Stellvertreter Marijo Caleta, welche ebenfalls 
immer für mich und das Ratsbüro da waren, wenn wir Unterstützung benötigten. 
 
Nun aber ist es soweit. Ich freue mich, nach sechs Jahren im Büro und hier vorne, 
wieder unten Platz nehmen zu dürfen und mich ab sofort auch wieder politisch zu Wort 
melden können. 
 
Auf den 123. Präsidenten folgt der 124. – lieber Stephan, the stage is yours. Vielen 
Dank. 
 
 
Der Ratspräsident 2024, Stephan Schlatter (FDP), verliest nun seine Antrittsrede und 
leitet die Ratssitzung bis und mit den Schlussmitteilungen. 
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Antrittsrede Stephan Schlatter (FDP) - Ratspräsident 2024 
Sehr geehrter Herr Stadtpräsident 
Sehr geehrte Damen und Herren Stadträte 
Liebe Kolleginnen und Kollegen 
Liebe Gäste, Freunde, Zuschauer und Medienschaffende 
 
Es ist mir eine Freude und grosse Ehre diesem Rat vorsitzen zu dürfen. Ich danke 
Ihnen herzlich für Ihr Vertrauen. Ich freue mich auf eine neue Art der Zusammenarbeit 
mit Ihnen allen. Ich bitte Sie darum, freundlich zu bleiben mit der Stadtregierung und 
Ihren Ratskollegen und Kolleginnen und mit mir. Ich habe gelesen, ich soll langsamer 
sprechen. Das versuche ich nun. 
 
Ich kam zur Politik, weil ich näher am Geschehen in Schaffhausen sein wollte. Viele 
meiner Vorgänger betonten aus einem unpolitischen Hintergrund zu stammen. Das 
empfinde ich auch so. Bei genauerer Betrachtung stimmt das aber nicht. 
 
Mein Urgrossvater war jahrelang Gemeinderat in Hemmental, daher stammt auch der 
Übernahme unserer Familie, der da lautet s’Gmaandpflegers oder s’Schuelpflägers. 
Mein Grossvater Schlatter engagierte sich in der Schulbehörde, mein Grossvater 
Schweizer engagierte sich selbstlos in der Flüchtlingsaufnahme während und nach 
dem zweiten Weltkrieg und der Götti meiner Mutter, Emil Schalch (FDP), war über 20 
Jahre lang Baureferent von Schaffhausen. Mein Vater war Gewerbler und 
selbständiger Unternehmer und hatte keine Zeit für Politik. 
 
Und, wird mindestens die Ratslinke fragen, was war mit den Frauen dieser Männer? 
Ja, die haben geschaut, dass die Männer richtig arbeiten und keine Fehler machen. 
Also doch ein politischer Hintergrund, der mir aber nicht so bewusst war. 
 
Nach reiflicher Überlegung trat ich der FDP bei und kam schon bald in den Vorstand, 
wurde Vizepräsident und 2015 Präsident der FDP Stadt Schaffhausen. 2016 durfte ich 
in die grossen Fussstapfen von Thomas Hauser treten und in diesen Rat nachrücken. 
Seither wurde ich zweimal wiedergewählt. 
 
Die Sitzungen dieses Rats dürften etwas speditiver werden und wir sollten uns etwas 
mehr bemühen, unserer Stadt zu dienen. Ich sage dies im vollen Bewusstsein, dass 
wir gerade in ein Wahljahr eingetreten sind. Mir ist völlig klar, dass alle diejenigen, die 
wiedergewählt werden möchten, nach Kräften, Vorstösse einreichen wollen. Seien Sie 
innovativ, aber bleiben Sie bitte vernünftig und denken Sie nicht nur an Ihre eigene 
Galerie, sondern denken Sie an Schaffhausen und unsere Verwaltung, die das alles 
auch verarbeiten muss. 
 
Zudem kann man erkennen, dass viele Vorstösse zu den immer gleichen Themen 
eingereicht werden. Das macht Sie nicht sexier und unsere Arbeit eintöniger, daher 
können Sie das problemlos sein lassen. Natürlich und hoffentlich werden Anliegen an 
Sie herangetragen. Lassen Sie sich bitte nur dann einspannen, wenn Sie ein echtes 
Bedürfnis und einen Mehrwert für Schaffhausen erkennen können. Wir dürfen den 
Wald nicht aus den Augen verlieren, auch wenn er aus Bäumen besteht. 
 
Dieser Rat funktioniert, wenn wir uns alle bemühen, aber nicht ohne die Hilfe unseres 
Sekretariats mit Sandra Ehrat und unserer Stadtweibelin Laila Schlick, die heute leider 
nicht dabei sein kann, und auch die liebe Technik muss bedient werden. Herzlichen 
Dank für Ihren Einsatz. Auch die Unterstützung unserer Stadtkanzlei ist immer wieder 
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wichtig und ich danke dafür bestens und freue mich auf eine weiterhin gute 
Zusammenarbeit. 
 
Eine kleine Bemerkung zu unserer Debattenkultur möchte ich doch noch anbringen. 
Seien Sie lebendig und interessant. Unsere Wähler haben uns nicht hierhergeschickt, 
um Nettigkeiten auszutauschen oder kleine Aufsätze anzuhören. Wir sollen hier für 
unsere Standpunkte einstehen und uns auch mal zanken. Ein netter Zwischenruf in 
Ehren beweist, dass immerhin zugehört wird. Ich sage dies heute ganz bewusst nach 
der Interpellation von Kollegin Livia Munz (SP). Für die Sprechenden kann das 
unangenehm sein. Versuchen Sie daher Ihr Publikum zu interpretieren. Wird im 
Hintergrund gesprochen, kann das zwei Gründe haben. Entweder Sie sind dermassen 
langweilig, dass der Rat auf andere Gedanken kommt, oder aber Sie sprechen ein 
Thema an, das man mit seinem Sitznachbarn austauschen möchte. Auch das ist also 
nicht nur negativ zu werten. Es kommt immer darauf an wie weit man es hier treibt. Ich 
sehe es als eine meiner Aufgaben an, dies im Griff zu behalten. 
 
Damit ich mein neues Amt zufriedenstellend ausüben kann, bin ich auf die Mithilfe von 
verschiedenen Personen angewiesen. Mein besonders herzlicher Dank geht an meine 
Frau Yoshie, die mich unter der Woche nur selten sieht, mir aber immer mit Rat und 
Tat beisteht und an meine Söhne Philipp und Max, die sich in den letzten Jahren oft 
gewundert haben, was ich denn so mache an den Abenden im Rat, in Kommission, in 
der Fraktion, im Büro, im Vorstand, im Kantonalvorstand etc. Ich danke weiter meinen 
Eltern für die bis heute andauernde Unterstützung. Ich danke meiner lieben FDP, wo 
die Meinungsvielfalt und Redefreiheit jederzeit respektiert wird, dass sie mich so weit 
gebracht hat. Ich danke meiner Fraktion für die so entspannte, kollegiale 
Zusammenarbeit und ich danke allen Freunden und Bekannten für Ihren Beistand. 
 
Meinem Vorgänger Michael Mundt (SVP) danke ich auch für die Jahre, die wir 
zusammen im Büro verbracht haben. Du hast das super gemacht. 
 
Nun gratuliere ich aber auch der 1. Vizepräsidentin und dem 2. Vizepräsidenten zur 
Wahl. Herzlich begrüsse ich unser neues Büromitglied Thomas Stamm (SVP). Sicher 
werden wir gut zusammenarbeiten und ich warne Sie auch schon heute; ich werde 
nicht alles alleine machen, sondern ich sehe das Büro als Team, wo alle mitarbeiten. 
 
Ich werde mich nach Kräften bemühen, diesen Rat effizient, humorvoll und nachsichtig 
zu leiten. Ich werde mich aber auch nicht scheuen einzugreifen, wenn ich es denn für 
angezeigt halten werde. 
 
Nun lade ich sie herzlich ein zur Wahlfeier in Pavillon in Park. 
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SCHLUSSMITTEILUNGEN DES RATSPRÄSIDENTEN 
 
Während der Sitzung wurde Widerspruch gegen die direkte Überweisung des 
Postulats von Till Hardmeier (FDP) vom 4. Juli 2023: Strom fürs Schaffhauser Volk – 
in lokaleren und günstigeren Strominvestieren anstatt Millionen ins Ausland schicken 
eingelegt. Dieses wird somit an der nächsten Sitzung ordentlich traktandiert 
 
Gegen das Postulat von Marco Planas (parteilos) vom 11. September 2023: Erhöhung 
der städtischen Alters, Hinterlassenen und Invalidenbeihilfen habe ich keine 
Einwendungen erhalten. Dieses gilt somit als erheblich erklärt und überwiesen. 
 
 
 
Während der heutigen Sitzung sind folgende Vorstösse eingegangen: 
 
• Motion von Gaétan Surber (Junge Grüne): Gutschrift für Schaffhauser*innen 
• Postulat von Daniela Furter (Grüne), Christoph Hak (GLP) und Matthias Frick (SP): 

Wundertüte 2. Röhre Fäsenstaub 
 
 
 
Die nächste Ratssitzung findet am Dienstag, 23. Januar 2024, 18.00 Uhr im 
Kantonsratssaal statt.  
 
 
 
Ich schliesse diese Sitzung mit dem Wahlspruch unserer Stadt: «Deus spes nostra 
es». Die Sitzung ist somit geschlossen. Ich wünsche allen einen schönen Abend. 
 
 
Der Ratspräsident beendet die Sitzung um 17.51 Uhr. 
 
 
 
Die Ratssekretärin: 
 
Sandra Ehrat 
 
 
 
Schaffhausen, 5. März 2024 saneh 


